
全国人大代表、铁建重工董事长刘飞香建议

推进二手装备出口改革

●本报记者 段芳媛

“二手装备流转处置不畅的问

题导致国内市场的‘堰塞湖’ 规模

不断扩大， 已经成为行业转型升级

的痛点。 ” 全国人大代表、铁建重工

董事长刘飞香日前在接受中国证券

报记者采访时表示。

今年全国两会期间， 刘飞香针

对因二手装备交易税费规则缺失、

标准体系不规范、 交易展示平台不

健全以及售后服务不完善导致的流

转处置不畅的问题， 提出了支持湖

南开展二手装备出口改革的建议。

二手装备出口存难点

刘飞香表示， 随着国家环保政

策的收紧以及各主机厂置换销售占

比不断扩大， 国内的二手装备存量

将进一步扩大， 但二手装备的出口

并未发展起来。

“以湖南为例， 湖南作为拥有

三一集团、中联重科、铁建重工、山

河智能等国内装备制造业龙头企业

的省份， 新机外贸出口量占全国出

口量的25%左右， 但二手装备出口

贸易占比不到湖南省新机外贸出口

量的1%，每年出口不足500台。 ” 刘

飞香说。

是什么原因影响了二手装备出

口？刘飞香认为，目前国内二手装备

出口主要存在交易税费规则缺失、

标准体系不规范、展示平台不健全、

售后服务不完善等问题； 出口交易

主要以贸易商为主， 由于回收模式

大多为个人交易， 普遍存在没有进

项税票的现象， 且没有工程机械二

手装备税费缴纳具体规则， 导致贸

易商经营没有安全感； 当前二手装

备交易多以贸易商个人零散的客户

资源维系， 集聚性与延续性相对较

差；二手装备售后服务不完善，主要

部件均为国产， 国产配件在国外渠

道少，维修不方便。

支持二手装备“走出去”

针对二手装备“走出去” 的难

题， 刘飞香建议支持湖南开展二手

装备出口改革。

具体来看，他建议，以湖南自贸

试验区作为试点， 率先探索二手装

备出口交易税费新规则， 帮助和推

动二手装备出口相关企业大胆闯海

外市场，安心规范赚钱。 同时，支持

湖南率先开展二手装备出口相关团

体标准体系建设， 构建二手装备价

值评估标准、再制造标准，建立具有

独立资质的第三方检验检测机构，

增强二手装备出口市场交易信心。

另外， 支持湖南成立二手装备出口

行业联盟， 通过行业联盟建立行业

自律公约，规范行业秩序，促进二手

装备出口行业有序发展。

“与整机通过海外建基地‘走出

去’ 的模式不同， 二手装备‘走出

去’更加依赖统一出口销售渠道。 建

设二手装备出口业务示范区，能显著

提升我国二手装备‘走出去’的能力

和水平，进一步提升我国高端装备产

业的国际影响力。 ”刘飞香说。

全国人大代表、小康股份创始人张兴海建议

推动解决车规级芯片供应紧张问题

●本报记者 康曦

全国人大代表、小康股份创始

人张兴海日前在接受中国证券报记

者专访时表示：“新冠肺炎疫情暴

发以来，叠加地缘局势等多种因素

影响，全球范围内芯片短缺成为制

约汽车产业可持续发展的重要瓶

颈， 建议以国家力量推动解决车规

级芯片供应紧张的问题。 ”

制定产业发展顶层设计

大数据、人工智能、5G、物联网

等底层技术的不断成熟，驱动下游

制造业等细分领域电动化、智能化

变革。 芯片被誉为现代制造业皇冠

上的明珠，正作为技术革新的核心

驱动，需求持续稳步增长。

当前，全球消费电子、汽车等领

域迎来巨变，持续提升对芯片的需

求。 其中，新能源汽车成为推动芯

片行业增长的重要驱动力。

面对车规级芯片供应紧张的现

状，张兴海建议，在国家部委层面下

设汽车芯片主管部门，制定汽车芯片

产业发展顶层设计和配套措施，同时

协调资源，统筹管理国产汽车芯片的

研发、制造及应用等，确保国产汽车

芯片产业积极稳妥高效发展。 此外，

积极引进国际领先汽车芯片制造企

业来我国投资建厂，从政策、资金、配

套等多方面推动项目快速落地，迅速

形成车规级芯片生产和配套能力，以

缓解当前国产汽车芯片短缺的问题。

近年来， 智能电动汽车产业迎

来了市场规模和发展质量 “双提

升”的良好局面，但产品竞争力有待

提升以及产业链完整性、 稳定性依

然不足等问题愈加突出。

张兴海表示：“创新是企业经

营最重要的品质，关键核心技术必

须牢牢掌握在我们自己手中。 ”

核心技术的创新与应用，离不开

金融资本的大力支持。张兴海建议政

府协调各方，从金融资本层面继续给

予像自主智能电动汽车品牌这类科

技型创新型企业更大力度的支持，推

进科技型创新型企业高质量发展。

近年来，小康股份聚焦主业，创新

发展， 已投入近百亿元资金进行核心

技术研发， 推进从传统汽车向智能电

动汽车的转型升级， 培育并形成了核

心技术，并建设了大数据智能工厂，推

出了行业领先的智能电动汽车。

打造川渝新能源汽车产业链

大力推动成渝地区双城经济圈

建设，有利于在西部形成高质量发

展的重要增长极。 汽车是川渝两地

重要的支柱型产业，且互补性非常

强。 张兴海认为，川渝两地当乘势

而为，整合资源禀赋，共同打造川渝

万亿级新能源汽车产业链。

川渝两地汽车产业资源禀赋各

异。 重庆整车及制造业实力雄厚，且

具备包括发动机、变速器、制动系统

等各大总成在内的完整供应体系。四

川在智能网联、汽车零部件方面具有

行业领先优势，在智能网联汽车检验

检测平台、信息安全、感知传感器、芯

片级导航定位模组、组合导航技术及

软件/算法等技术领域具有较大优

势，同时拥有高校和科研院等丰富的

智力和科技资源。尤其是在新能源汽

车急需的能源（电能、电池、氢能）方

面，四川优势非常明显。

张兴海建议， 国家相关部门从

川渝新能源汽车发展一盘棋的角

度， 推动川渝新能源汽车产业链一

体化、核心技术研发及应用一体化、

应用场景一体化， 推进川渝新能源

汽车产业高质量发展。

具体来看，加强两地在新能源汽

车产业链的全面合作， 强链补链，优

势互补，在区域内形成优质且完整的

新能源汽车产业集群；支持清洁能源

优先在双城经济圈消纳，支持川渝电

网一体化发展，让新能源汽车充电及

使用均采用碳足迹层面的清洁能源。

此外， 支持川渝两地在智能网联、核

心三电、信息安全、软件及算法、导航

等领域核心技术研发及应用方面的

一体化推进，包括对氢能关键核心技

术的研发攻关等。

全国人大代表、东风公司

技术中心党委书记谈民强建议

制定完善汽车

信息安全标准法规

●本报记者 金一丹

全国人大代表、 东风公司技术中心党

委书记、主任谈民强在今年全国两会上建

议， 加快构建跨行业协同的车联网信息

安全保障体系， 制定完善汽车信息安全

标准法规。

当前，我国智能汽车产业快速发展。

发改委预计，2025年我国智能汽车的渗

透率达82%，数量达到2800万辆；2030年

渗透率达95%，数量达到3800万辆。 中国

汽车工业协会预测， 我国在2025年至

2030年间实现更多复杂场景下的自动驾

驶；2035年我国智能汽车产业规模超过

2000亿美元。

随着汽车数字化的发展和智能化的加

速普及，智能汽车因集成了大量摄像头、雷

达、测速仪、导航仪等各类传感器，导致互

联网智能终端陆续出现远程控制、 数据窃

取、信息欺骗等信息安全问题。

对此，谈民强建议，加大安全领域投

入，提升信息安全的技术能力和整体防护

水平，加快构建跨行业协同的车联网信息

安全保障体系；制定完善汽车信息安全标

准法规，尽快形成全生命周期的汽车信息

安全监管能力和应急响应体系；建设国家

级汽车信息安全技术创新平台，联合开展

技术创新与复合型人才培养，服务于汽车

数字化转型发展。
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全国人大代表、传化集团董事长徐冠巨：

加快发展融合型物流新基建

提升供应链效能

●本报记者 高佳晨

“现代物流体系是实现双循环

新发展格局的重要保证，产业链、供

应链是畅通国内国际经济循环的关

键。 ” 全国人大代表、传化集团董事

长徐冠巨认为， 供应链效能提升是

现代流通体系建设的核心环节，建

议加快发展融合型物流新基建，推

动产业数字化升级， 提升我国供应

链效能，促进新发展格局加快形成。

融合型物流新基建是以新型基

础设施为载体， 应用物联网、 大数

据、 人工智能等数字技术升级物流

基础设施，通过标准化服务的能力，

为企业提供网络化、数字化、低碳化

的供应链解决方案， 有效提升供应

链效能。

在徐冠巨看来， 加快发展融合

型物流新基建是提升供应链效能的

重要突破口， 将推动行业进入新一

轮快速升级发展阶段。 “构建新发

展格局，提升供应链效能很关键。传

化集团旗下传化智联20余年坚持

打造一张传化货运网，通过‘解决

方案+插座式连接’ 为制造业企业

提供运力调度、整车/零担运输数字

化运营、云仓运营、总部/平台结算、

供应链金融等标准化、 数字化的服

务功能， 并可为企业提供端到端全

链条的供应链物流服务。 ”

企业是推动经济高质量发展的

主体， 能否提升传统企业的科技水

平、供应链水平，决定了企业能否走

向未来。 徐冠巨表示，“传化集团深

耕制造业30余年，在发展过程中深

刻理解制造业的痛点， 基于当前制

造业企业数字化程度较低、 成本较

高、上下游协同难度大等问题，传化

货运网通过端到端的物流供应链解

决方案，推进产业链、供应链数字化

升级，帮助制造企业以更快速度、更

优方式、 更低成本获得端到端物流

服务。 ”

全国人大代表、东风公司技术中心

党委书记谈民强

全国人大代表、小康股份创始人

张兴海

全国人大代表、长安汽车董事长

朱华荣

■ 全国人大代表朱华荣建议，完善法律法规体系，加速行业合作，打破数据壁垒。 建立可信汽车数据流通渠道，在满足数据

安全要求的同时，进一步促进智能网联汽车产业发展。

■ 全国人大代表张兴海建议，制定汽车芯片产业发展顶层设计和配套措施，同时协调资源，统筹管理国产汽车芯片的研发、

制造及应用等，确保国产汽车芯片产业积极稳妥高效发展。

■ 全国人大代表谈民强建议，加快构建跨行业协同的车联网信息安全保障体系，尽快形成全生命周期的汽车信息安全

监管能力和应急响应体系。

全国人大代表、长安汽车董事长朱华荣：

筑牢智能网联汽车产业发展安全防火墙

●本报记者 康曦

“智能网联汽车产业的发展需

要筑牢安全防火墙。 ” 全国人大代

表、长安汽车董事长朱华荣日前在

接受中国证券报记者专访时表示，

“实现智能网联汽车的普及应用和

规模化发展需要有效整合政府、企

业、市场、技术等资源，加速产业生

态建设，发展与安全缺一不可。 ”

当前，汽车的智能化、网联化融合

发展正在加速，智能网联汽车已不再

只是交通运载工具，也是大型智能终

端、计算中心，更是支撑构建智能交通

和智慧城市的关键节点。

朱华荣表示，近年来，我国智能网

联汽车产业发展取得了巨大成果，但

依然存在着问题。在法律层面，智能网

联汽车产品安全责任认定、 交通事故

责任认定、自动驾驶责任主体认定、自

动驾驶伦理、 汽车数据安全和隐私保

护、 信息侵权责任等方面仍存在法律

条款内容的缺失， 智能网联汽车法律

法规还需进一步完善；在数据层面，网

联融合应用不充分，存在数据壁垒，缺

乏统一标准的数据中枢，人、车、路、场

（停车场）、信号系统整合不够，存在

数据壁垒，孤岛效应仍然存在。

对此，朱华荣建议，完善法律法规

体系，在安全可控的范围内，包容新兴

产业发展。同时，政府引导、法规保障、

标准统一，加速行业合作，打破数据壁

垒。 合理制定汽车数据安全与隐私保

护政策，建立可信汽车数据流通渠道，

在满足数据安全要求的同时，进一步

促进智能网联汽车产业发展。

据悉，在汽车产业智能化、网联

化的变革中， 长安汽车与时俱进，围

绕智能化“北斗天枢计划” ，以智能

网联、智能交互、智能驾驶三大领域

技术为支撑， 实现智能网联运营，分

阶段打造智能汽车平台。

目前， 长安汽车已掌握 IACC、

APA6.0等200余项核心技术， 实现

IACC、APA6.0、智能语音、飞屏互动

等70余项智能化功能在量产车型上

的搭载，掌握L3级智能驾驶辅助关键

核心技术30余项， 实现八大核心功

能，2019年实现L4级智能驾驶辅助技

术在开放道路场景下示范运行。未来，

公司还将加快向智能低碳出行科技公

司转型。


